

Tunja, 09 de agosto de 2010.

# XVII Expodiseño

# Salón Destacados

## Facultad de Arquitectura y Bellas Artes



De izq. a der. D.G Milena Castro, Directora de Diseño Gráfico, Carlos Mario Rodríguez, estudiante destacado de IX semestre, Arq. María Leonor Mesa, Decana de la Facultad de Arquitectura y Bellas Artes, Arq. Yulieth Guerrero, Jefe(e) Departamento de Expresión.

Exitosamente se llevó a cabo durante la segunda semana de julio el evento que reúne los mejores trabajos de Arquitectura, Diseño Gráfico y Diseño Urbano de la Facultad de Arquitectura y Bellas Artes.

En esta oportunidad, el Salón de Destacados se realizó en la Casa del Fundador, uno de los lugares más significativos a nivel histórico en Tunja. A la inauguración de la exposición asistieron aproximada-

mente 150 personas entre estudiantes, padres de familia, docentes e invitados especiales. El evento inaugural fue presidido por la Decana de la Facultad, Arq. María Leonor Mesa Cordero, quien recordó a los asistentes la importancia de mostrar el talento de los futuros profesionales y especialistas que forma la Facultad. También asistió el Dr. Luis Emiro López Lizarazo, Secretario de Cultura y Turismo de Tunja, quien expresó su admiración por las propuestas de los estudiantes y resaltó la importancia de la Universidad

de Boyacá en la formación de profesionales idóneos y comprometidos con el contexto local y regional.

La exposición, que duró una semana, fue visitada masivamente por los tunjanos, que con entusiasmo admiraron las propuestas de diseño arquitectónico, gráfico y urbano de los estudiantes. Una vez más la Facultad de Arquitectura y Bellas Artes se proyecta a la comunidad boyacense compartiendo los resultados de su labor académica.

### Índice

#### Estudiantes de la Universidad de Boyacá Ganan Convocatoria Nacional

La historia investigada y escrita por César Uriel Martínez Peña y Jairo Niño Porras, estudiantes de Comunicación Social de la Universidad de Boyacá, ..... **2**

#### VI Seminario Internacional Rehabilitación Pulmonar I En Cuidado Cardiorrespiratorio

Conferencistas de Estados Unidos, México, Argentina y Colombia estarán presentes en este Seminario Internacional..... **3**

#### Bienvenida a Nuevos Funcionarios

La comunidad universitaria expresa un cordial y atento saludo de bienvenida a todos los profesionales que a partir del presente semestre se vinculan a la Institución en actividades de docencia..... **4**

Al comenzar el segundo semestre académico del año, las Directivas de la Universidad de Boyacá expresan un cordial saludo de bienvenida a los estudiantes, nuevos y antiguos, a los docentes y al personal administrativo, deseándoles éxitos en el cumplimiento de las metas personales, profesionales, familiares y sociales que se hayan trazado.

La iniciación de clases viene acompañada de múltiples inquietudes, que en el campo investigativo y de proyección social pueden ser resueltas con la participación de los estamentos universitarios, especialmente profesores y estudiantes, en los diferentes grupos y semilleros de investigación, así como en los proyectos de carácter social adelantados por cada Facultad, mediante actividades sistemáticas y programadas de intervención comunitaria.

Más allá del ejercicio de enseñanza y aprendizaje, la Universidad es la institución idónea y el espacio propicio para reflexionar, debatir, investigar, dialogar, proponer, intervenir y cooperar en la solución de las necesidades más sentidas del entorno. Parte del compromiso social de los futuros profesionales, de los docentes y de los egresados de la Universidad, se traduce en sus intereses y actuaciones frente a la realidad local, nacional y global, la cual ha de abordarse desde la investigación y la proyección, razón por la cual resulta perentorio fortalecer estas dinámicas a través de la articulación de dichas funciones sustantivas con la docencia; de esta manera educadores y educandos pueden generar un conocimiento significativo y una vocación por el servicio a la sociedad.

Desde ya invitamos a todos los estamentos universitarios para que incrementen su presencia y su participación en los proyectos de docencia, de investigación y de proyección social desarrollados por la Universidad, con el ánimo de contribuir a la solución de las problemáticas de la región, propiciando desarrollo sustentable y mejorando las condiciones de vida de nuestras comunidades.

## Estudiantes de la Universidad de Boyacá Ganan Convocatoria Nacional

La historia investigada y escrita por César Uriel Martínez Peña y Jairo Niño Porras, estudiantes de Comunicación Social de la Universidad de Boyacá, fue escogida para ser parte del libro y del audio que realizará la Radio Nacional de Colombia para celebrar sus setenta años de fundación.

Entre los meses de marzo y abril pasado, la Radio Televisión Nacional de Colombia (RTVC) y la Radio Nacional de Colombia, dieron apertura a la convocatoria para seleccionar siete trabajos que harán parte del material que se publicará con el objetivo de motivar

la investigación de la historia de la radio en el país y recoger las memorias acerca de los usos cotidianos de este medio de comunicación en el territorio patrio.

La historia ¿A Usted le hace falta Radio Sutatenza? será producida en una crónica radial por el equipo de la Radio Nacional de Colombia en coordinación con los autores de este relato.

Sinceras felicitaciones a los estudiantes de Comunicación Social por este importante reconocimiento que enaltece al Programa y a la Universidad.



Ecopetrol y la Corporación Red de Instituciones de Educación, Investigación y Desarrollo del Oriente Colombiano – UNIRED - invitan a la comunidad universitaria a participar en la Convocatoria Ciencia Interactiva 2010 en las categorías Sénior y Máster, dirigidas a semilleros y grupos de investigación de las instituciones de educación superior miembros de UNIRED. Se premiarán equipos de ciencia interactiva ya elaborados, con premios que consisten en reconocimientos por valor de diez millones de pesos m/cte. (\$10.000.000).

Con estas convocatorias, lanzadas por tercer año consecutivo, se busca

despertar en los jóvenes investigadores el interés por la fauna y flora del oriente colombiano, así como motivar la creatividad y la innovación a través de la creación de equipos dirigidos a divulgar la ciencia y la tecnología, de una manera interactiva y a exponer sus resultados en el Parque de Ciencia y Tecnología de Bucaramanga - Neomundo.

El plazo para la entrega de las propuestas de los semilleros y grupos de investigación de universidades vence el 17 de septiembre de 2010. Los interesados podrán consultar los términos de referencia y los requisitos para participar en: [www.unired.edu.co](http://www.unired.edu.co) [www.ecopetrol.com.co](http://www.ecopetrol.com.co)



Universidad de Boyacá

Consejo Directivo

Dr. Osmar Correal Cabral  
Presidente

Ing. Rodrigo Correal Cuervo  
Vicepresidente

Dr. Rafael Romero Piñeros  
Ing. Vicente Gorraíz Barrera  
Estudiante Yudi Yohana Rodríguez J.

Dra. Rosita Cuervo Payeras  
Rectora

ETHNA YANIRA ROMERO GARZÓN  
Editora Boletín Informativo

Campus Universitario Cra. 2 Este No. 64 - 169 • Tunja  
Conn. 7450000 - [ethnaromero@uniboyaca.edu.co](mailto:ethnaromero@uniboyaca.edu.co)

### CAPACITACIÓN EN NORMAS ICONTEC

La Universidad de Boyacá, en cumplimiento de su Plan de Desarrollo Institucional 2010 – 2014, realizó el curso “Preparación de proyectos y aplicación de las Normas Icontec”, en el cual participaron 63 docentes de la Institución.

Esta capacitación se desarrolló con el apoyo de UniBoyacá Virtual y pretende fortalecer la calidad investigativa, la competencia y el compromiso docente con la alta calidad educativa. El curso tuvo una duración de 20 horas y permitió el abordaje de la norma Icontec 1486, sexta versión. La capacitación fue orientada por la profesional de procesos técnicos de la Politeca, Rosa Kaidaiht Bonilla Galindo.

# Seminario Internacional Rehabilitación Pulmonar I EN CUIDADO CARDIORRESPIRATORIO



Conferencistas de Estados Unidos, México, Argentina y Colombia estarán presentes en este Seminario Internacional, organizado por la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Boyacá.

Durante el Seminario Internacional, que se realizará los días 26 y 27 de agosto próximo, se abordarán temas de actualidad en el ámbito médico respiratorio como: utilización de la simulación para mejorar el trabajo multidisciplinario en el cuidado del paciente crítico, monitoreo hemodinámico en cuidado crítico, capnografía, proceso de atención en cuidado respiratorio en el paciente en estado crítico, rehabilitación pulmonar en fumadores, falla cardíaca congestiva: lo que todo clínico debería saber, facilitación del destete; el músculo, debilidad y ARM, oximetría de pulso, monitoreo de curvas y bucles en ventilación mecánica, fisiología de la ventilación mecánica, manejo de la vía aérea en la UCI, la membrana alvéolo – capilar, rehabilitación pulmonar en la exacerbación de enfermedades respiratorias y ventilación de alta frecuencia: ¿cuál es el papel del Médico, Enfermera y Terapeuta Respiratorio?. Igualmente se desarrollarán las conferencias talleres: entrenamiento muscular, evaluación muscular respiratoria y general, y confección práctica de cuestionarios de calidad de vida.

Los siguientes conferencistas nacionales e internacionales participarán en este evento:

**Rubén Darío Restrepo (USA).** Director del programa de Terapia Respiratoria y Profesor Asociado de la University of

Texas Health Science Center at San Antonio, Respiratory Care - San Antonio - Texas – USA y Jefe del Comité de las Guías Clínicas para la AACRC.

**Richard Alcántar (México).** Terapeuta Respiratorio Certificado por el National Board of Respiratory Care – NBRC, y Terapeuta Respiratorio Registrado por el National Board of Respiratory Care – NBRC.

**Gustavo Adolfo Olgún (Argentina).** Kinesiólogo – Fisiatra, Jefe del Servicio de Kinesiología Hospital de Pediatría Dr. J. P. Garrahan, Buenos Aires – Argentina; Director de la Carrera de Especialista en Kinesiología Pediátrica y Neonatal de la Universidad de Buenos Aires.

**José Luis Soto (Argentina).** Licenciado, Kinesiólogo. TRC- NBRC- CLAPTRC, Jefe del Servicio de Kinesiología del Hospital Británico de Buenos Aires – Argentina.

**Ernesto José Conti (Argentina).** Fisiatra y Kinesiólogo, Coordinador de la Sección Científica de Rehabilitación Respiratoria de la Asociación Argentina de Medicina Respiratoria.

**Efraín Riveros Pérez (Colombia).** MD Anestesiólogo – Intensivista – Cuidado Intensivo Pediátrico – Rappaport Medical Faculty – Israel; Master en Ingeniería Mecánica, Coordinador UCI adultos, Clínica de Los Andes, Tunja; Jefe del Departamento de Clínicas y Docente de los programas de Medicina y Terapia Respiratoria de la Universidad de Boyacá.

**Cristina Avendaño Romero (Colombia).** Terapeuta Respiratoria – Magister en Administración de Empresas con énfasis en Marketing – Especialista en Administración en Salud con Certificación de la Fundamental Critical Care Support (FCCS) y Certificación ACLS – BLS; Directora del programa de Terapia Respiratoria de la Universidad Santiago de Cali.

**Pedro Manuel Bustamante (Colombia).** MD – Universidad Nacional de Colombia, PhD – Patología – Instituto de Medicina de Moscú; Docente del programa de Medicina de la Universidad de Boyacá.

**Johanna Hurtado Laverde (Colombia)** Terapeuta Respiratoria – Especialista en Gerencia Hospitalaria - líder del grupo de investigación en cuidado intensivo respiratorio, Docente UCI adultos y postquirúrgica del Hospital Militar Central – Universidad Manuela Beltrán.

**Guiomar Rubiano Díaz (Colombia).** Terapeuta Respiratoria y Especialista en Gerencia de Instituciones de Salud, egresada de la Universidad de Boyacá y Directora(e) del programa de Terapia Respiratoria de la Universidad de Boyacá.

Paralelamente al Seminario se realizará proceso de Certificación Latinoamericana para todos los Terapeutas Respiratorios interesados en Colombia.

Mayores informes en el teléfono 7450000, extensiones 1100 – 1102 – 1103 – 1302 – 1304 y en el correo electrónico: ghrubiano@uniboyaca.edu.co.

## EXPLORADORES

En desarrollo de la función de proyección social, el programa de Diseño Gráfico de la Universidad de Boyacá realizó un trabajo de intervención comunitaria con los estudiantes de la Institución Educativa Silvino Rodríguez (Sede El Dorado), el cual tuvo como propósito mejorar las competencias comunicativas de los estudiantes de este colegio mediante la creación, estructuración e impresión del periódico Exploradores, el cual fue dirigido por los estudiantes de la asignatura Gráfica Digital y Diagramación que orienta la profesora Nancy Quiroga. Esta iniciativa continuará durante el segundo semestre del presente año en varias instituciones de secundaria de la ciudad.

Sinceras felicitaciones a los estudiantes de V semestre de Diseño Gráfico y a la docente por esta labor que evidencia el compromiso social de la Universidad con la comunidad.



Niños y niñas de la Institución Educativa Silvino Rodríguez (Sede El Dorado) en compañía de los estudiantes de V semestre de Diseño Gráfico y de la profesora Nancy Quiroga durante una jornada de sensibilización y motivación hacia la lecto – escritura.

# Eventos Académicos

## Jornadas Estudiantiles de Morfología



Con el propósito de estimular la presentación y la difusión de los trabajos de investigación formativa elaborados por los estudiantes de pregrado relacionados con el área de morfología, la Facultad de Ciencias de la Salud, el Departamento de Ciencias Básicas y la Unidad de Morfología de la Universidad de Boyacá, realizaron las Primeras Jornadas Estudiantiles de Morfología que se celebraron los días 21 y 22 de mayo en el Paraninfo de la Universidad y a la cual asistieron 430 estudiantes y 25 profesionales del área de la salud.

El programa académico de la Jornada estuvo apoyado por doce conferencistas de amplia trayectoria académica e investigativa de las Universidades: Industrial de Santander, Nacional de Colombia, de Santander, Pedagógica y Tecnológica de Colombia, de La Sabana y de Boyacá. Durante el evento se realizó la presentación de siete trabajos de investigación formativa en la modalidad de ponencia oral, treinta modelos anatómicos y diez posters de los estudiantes seleccionados por el Comité Científico del evento. De estos trabajos fueron escogidos siete proyectos de la Universidad de Boyacá, para ser presentados en el VI Congreso Colombiano de Morfología que se realizará en Bogotá del 11 al 13 de noviembre próximo.

Con esta Jornada se inauguró un espacio de reflexión, actualización e integración de conocimientos e inquietudes en el campo de la Morfología, que fortalecerá el quehacer y la formación profesional.

## Vida Sin Cigarrillo

En desarrollo del proyecto de proyección social "Vida sin Cigarrillo", liderado por el programa de Terapia Respiratoria, el pasado 19 de mayo se realizó el "I Seminario Regional en Tabaquismo" en el que participaron representantes de las Secretarías de Salud de Tunja y Boyacá, diferentes autoridades académicas y varias delegaciones de estudiantes y profesores de secundaria del Departamento.

Durante el evento se lograron varias alianzas estratégicas con entidades científicas como la Sociedad Colombiana de Cardiología, la Secretaría de Salud de Boyacá y la Liga de Lucha Contra el Cáncer, para abordar las problemáticas relacionadas con la prevención, el control y la disminución del consumo de cigarrillo en nuestras poblaciones. Con este evento también se conmemoró el Día Mundial sin Tabaco.

## BIENVENIDA A NUEVOS FUNCIONARIOS

La comunidad universitaria expresa un cordial y atento saludo de bienvenida a todos los profesionales que a partir del presente semestre se vinculan a la Institución en actividades de docencia, investigación o proyección social. Igualmente les desea éxitos en sus labores.

### FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS Y SOCIALES

NOMBRES Y APELLIDOS	PROFESIÓN	DEDICACIÓN
Ismael Enrique Meneses Ortigón	Diseñador Gráfico	Tiempo completo
Julián Ricardo Gómez Ávila	Abogado	Catedrático
Carlos Mauricio Rojas Guezguán	Abogado y Administrador Público	Tiempo completo
Diana Elizabeth Vargas Hernández	Comunicadora Social	Tiempo completo
Diana García Pacheco	Abogada	Se reintegra como docente catedrática
María Eyecid Avella Fonseca	Administradora Pública	Catedrática

### FACULTAD DE ARQUITECTURA Y BELLAS ARTES

NOMBRES Y APELLIDOS	PROFESIÓN	DEDICACIÓN
Ángela María Franco Mejía	Arquitecta	Tiempo completo
Diego Londoño García	Arquitecto	Tiempo completo
Catalina Rodríguez Molano	Arquitecta	Tiempo completo
Luis Fernando Robles Martínez	Arquitecto	Catedrático
Héctor Eduardo Matheus Gómez	Arquitecto	Catedrático
Fredy Alexander Cabana Fonseca	Arquitecto	Catedrático

### FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS Y EDUCATIVAS

NOMBRES Y APELLIDOS	PROFESIÓN	DEDICACIÓN
Luis Vicente Sepúlveda Romero	Licenciado en Ciencias Religiosas y Profesional en Ciencias Bíblicas	Tiempo completo
Lady Carolina Peña Espitia	Licenciada en Idiomas Modernos Español-Inglés	Tiempo completo
Nidia Beatriz Ramírez Ospina	Licenciada en Lenguas Extranjeras	Tiempo completo
María Fernanda Caicedo Cardeñosa	Psicóloga	Tiempo completo
Cristina Fuentes Mejía	Psicóloga	Tiempo completo
Claudia Bibiana Pulido Suárez	Psicóloga	Catedrática
Irleny Milena Corredor Robles	Licenciada en Idiomas Modernos Español-Inglés	Tiempo completo
Aída Karina Ávila Moreno	Psicóloga	Catedrática
Luis Felipe Pérez Calderón	Licenciado en Filosofía	Pasa de docente catedrática a docente de tiempo completo

### FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD

NOMBRES Y APELLIDOS	PROFESIÓN	DEDICACIÓN
Margareth Lorena Alfonso Mora	Fisioterapeuta	Tiempo completo
José Darío Rojas Oviedo	Médico Cirujano	Tiempo completo
Julieth Andrea Cepeda Amado	Terapeuta Respiratoria	Pasa de docente catedrática a docente de tiempo parcial
Mabel Idaliana Medina Alfonso	Bacterióloga	Tiempo parcial
Mery Nair Sáenz Rodríguez	Bacterióloga	Tiempo completo
Myriam Wilches Wilches	Terapeuta Respiratoria	Pasa de docente catedrática a docente de tiempo completo
Nubia Aydee Aguilar Parra	Enfermera	Pasa de docente catedrática a docente de tiempo completo
Sandra Patricia Acero	Microbióloga Industrial	Pasa de docente catedrática a docente de medio tiempo
Lady Carolina González Moreno	Instrumentadora Quirúrgica	Pasa de docente catedrática a docente de tiempo parcial

### FACULTAD DE CIENCIAS E INGENIERÍA

NOMBRES Y APELLIDOS	PROFESIÓN	DEDICACIÓN
Natalia Sánchez Gómez	Ingeniera Sanitaria y Ambiental	Tiempo completo
Elkin Yesid Veslín Díaz	Ingeniero Mecatrónico	Tiempo completo
Myriam Janneth Uriza Suárez	Licenciada en Matemáticas y Física	Catedrática
Alba Liliana Rodríguez	Licenciada en Ciencias de la Educación Matemáticas y Física	Catedrática
Oscar Eduardo Casas Barrera	Físico	Catedrática
Olga Lucía Usaquén Perilla	Ingeniera Sanitaria y Ambiental	Se reintegra como docente de tiempo completo y asume la Dirección de Ingeniería Ambiental.
Jairzinio Barón Rodríguez	Ingeniero de Sistemas	Pasa de docente catedrático a docente de tiempo completo
Clara Patricia Avella Ibáñez	Ingeniera de Sistemas	Se reintegra como docente catedrática

### FACULTAD DE CIENCIAS ADMINISTRATIVAS Y CONTABLES

NOMBRES Y APELLIDOS	PROFESIÓN	DEDICACIÓN
Luri Suárez Pineda	Administradora de Empresas	Catedrática
Hernán Estif Amaya Téllez	Diseñador Industrial	Catedrática
Ángel Alexander Zipaquirá	Ingeniero Industrial	Pasa de docente catedrático a docente de tiempo completo
Orlando Quintero Bautista	Contador Público y Economista	Catedrático
Diego Omar Paz Escobar	Abogado	Se reintegra como docente catedrático